



## Acta número 56 – 15 de octubre de 2025 - CNHSM

### Encuentro virtual en la INDDHH

Asistentes:

INDDHH: Maricel Robaina y Diego Bentancor

RED: Tania Astapenco, Genaro Ríbero, Rosa Giménez y Silvia González.

Familiares: Kiara Lucas.

UDELAR: Mariana Achugar

ANEP: Marchelo Tort

Organizaciones del interior: Ramón y Maximiliano Santos Tbó

Crysol: María Luz Osimani

MEC: no participa

### ORDEN DEL DÍA SESIÓN ORDINARIA 15 de octubre ZOOM

- Aprobar Acta 55
- Asuntos Previos
- Catálogo 2025
- Propuesta de Altar de los Muertos para Julio Castro
- Elena Quinteros.
- Casa de Punta Gorda.
- Listado de placas pendientes.
- Definir criterios precisos entre la declaración de Sitio de Memoria y Señalización
- Alternativas a las placas

#### 1. Información previa – Situación de la Secretaría de la CNHSM y Diego Bentancor

En un acta del CD de la INDDHH se plantea que Diego dedica tiempo excesivo a la CNHSM.

Se reconoce que en períodos anteriores la función de Secretaría se limitaba a la redacción de actas y hubo distintas dificultades. Actualmente, el rol es mucho más amplio y requiere experiencia y compromiso. En ese sentido, se destaca la labor de Diego Bentancor, quien ha demostrado capacidad y conocimiento acumulado a lo largo de los años, resultando fundamental para el funcionamiento actual del equipo.

Además, se menciona que Diego está cursando formación en AGESIC, y su trabajo junto a Marchelo ha sido clave para la continuidad institucional de la nueva página web.



Los delegados de la Red expresan su preocupación por la situación laboral de Diego y solicitan que no pase desapercibida. Se insiste en la necesidad de hablar con las Directoras para dar a conocer el valor del equipo técnico y el papel de la Comisión Nacional Honoraria de Sitios de Memoria (CNHSM).

Se acuerda:

Solicitar una reunión con Mariana Mota, Presidenta del directorio del INDDHH, para expresar esta preocupación y conversar sobre el funcionamiento de la comisión.

Redactar una nota conjunta solicitando la reunión, firmada por María Luz Osimani y Tania Astapenco.

Informar en la nota sobre la situación de la comisión, la importancia de Diego en el trabajo técnico, y la próxima jubilación de Maricel Robaina (prevista para abril).

Transmitir también la diferencia con períodos anteriores, respecto al avance en el trabajo y la necesidad de consolidar el equipo actual.

## 2. Aprobación de Acta número 55

Se aprueba por unanimidad.

## 3. Placas con apoyo del MEC

Coco Rivero (MEC) ofreció un fondo de aproximadamente \$100.000 para compra de placas.

Placas a considerar:

Liceo IAVA: Prevista para este año. (No llegó la solicitud)

Bernardo Arnone: (Pendiente la redacción de la Resolución)

Casa de Punta Gorda: En proceso de elaboración de la Resolución.

Requisitos antes de elaborar una placa: completar formulario de solicitud, resolución de la comisión, luego propuesta de texto para el diseño de la placa.

## 4. Señalización – Ibero Gutiérrez

Mariana González Guyer se comunicó con María Celia Robaina para presentar solicitud



de señalización, por parte de los familiares de Ibero Gutiérrez.

#### 5. Solicitud desde Maldonado

Genaro solicita considerar el caso de Maldonado, donde existe abundante información complementaria. Se requiere atención prioritaria.

#### 6. Miguel Ángel Río

Kiara informa que se trabaja en una señalización para 2026, en el lugar donde trabajaba con su hijo.

#### 7. Circuito de Memoria – 25 de octubre

En conmemoración de las operaciones Morgan y Cóndor, se realizará un circuito de memoria el sábado 25 de octubre, organizado por varias instituciones:

Inicio: 9:30 h en la INDDHH (exSID), charla en el salón de actos.

Participan: INDDHH, Facultad de Humanidades, Intendencia de Montevideo, y comisiones de apoyo.

Recorrido incluye testimoniantes y finaliza a las 15 h en la INDDHH.

Capacidad: hasta 60 personas. Gratuito.

Se solicita apoyo institucional de la CNHSM con logo y declaración.  
La propuesta se aprueba por unanimidad.

#### 8. Catálogo de Sitios de Memoria

María Celia informa que desde la INDDHH se abrieron dos expedientes. Uno con proveedores propuestos por Kiara: dos para la redacción/corrección y otro para el diseño. La propuesta es de diseño digital con elementos pedagógicos (catálogo interactivo).

El otro expediente es para contratar al fotógrafo Martín Varela. El fotógrafo anterior se fue a vivir a Rocha.



#### 9. Altar a Julio Castro – Liceo número 1

Silvia González informa sobre actividad conmemorativa del 3 al 6 de octubre, organizada por un docente del liceo, con la participación del nieto de Julio Castro. No se requiere intervención específica de la comisión, pero se invita a quienes quieran asistir o replicar la muestra.

#### 10. Tema Elena Quinteros

María Luz Osimani, tras diálogo con Raúl Olivera, informó que el apartamento continúa ocupado por un militar. La idea es que pase a ANEP.

El solicitante no acepta que la placa no mencione que Elena Quinteros era militante del PVP.

Se evaluará cómo proceder, sin romper vínculos con el colectivo.

Se consultará a Mariana Mota sobre los alcances legales de esta situación.

Se dejará constancia en actas. Ya se le envió una carta explicativa a los solicitantes con la fundamentación legal.

#### 11. Sitio Punta Gorda

Se espera resolución para contactar al colectivo y comenzar a diseñar la placa.

La casa fue adquirida en marzo.

María Celia enviará a Mariana Mota borrador de la Resolución (a cargo de Mariana Achugar, Kiara y Tania) y nota que ya fue enviada al colectivo.

#### 12. Ministerio de Defensa – Reuniones

La reunión se realizó en un clima muy cordial, pero no se pudo definir ninguna fecha. Ellos nos avisarán.

No se ha concretado la visita a Treinta y Tres, pendiente desde noviembre del 2024. Ya se realizaron tres reuniones con el Ministerio este año, sin poder avanzar en los detalles.

Tania menciona avances: se permitió testimonio filmado en el galpón del 300 Carlos, con estudiantes y Alejandra Casablanca.



Se informa que en el cuartel de San José realizaron un recorrido por las afueras y hubo presencia militar que causó tensión.

Se propone redactar una carta de seguimiento para la Ministra Sandra Lazo, dado que estamos en octubre y hay que responder a colectivos que esperan avances.

### 13. Placa ILDU

Genaro informa que se colocará el sábado 18 de octubre a las 13 h.

El colectivo entiende esta acción como un acto de resistencia.

También se informa sobre la inauguración de la placa de Rodríguez Muela en el Liceo No. 8.